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* 9 сентября в 10 ча-
сов у Дома культуры
В.С.Петров откроет торжественное мероприятие
в честь 70-летия Сланцевского района.

* Часом ранее начнет свою работу сельско-
хозяйственная ярмарка «Урожай-2011». Поуча-
ствовать в ней изъявили желание более 100
предприятий, частных предпринимателей, фер-
меров и крестьянских хозяйств. К нам вновь
приедут: Гдовское райпо, гдовский молочный
завод, фермерское хозяйство «Прометей», пско-

вичи привезут овощи, фрукты, саженцы, из Во-
лосово привезут также посадочный материал.
Вновь будет много мёда: из Ростова, Анапы,
Байкала, Башкирии, Краснодарского края и, ко-
нечно же, от местных пчеловодов.

* В 12 часов на стадионе «Шахтёр» состоится
футбольный матч на Кубок главы Сланцевского
района, и в д.Соболец пройдёт открытое пер-
венство по мотокроссу.

* В 18 часов можно будет по-
смотреть в парке культуры и от-
дыха праздничный концерт с уча-

стием артистов эстрады из Санкт-Петербурга.

Мероприятия, посвящённые юбилею района

* В 21 час после окончания концерта будет
дан красочный салют.

- Владимир Станиславович,
здравствуйте!

- Здравствуйте!
- Правда ли, что Вы являе-

тесь жителем Сланцевского му-
ниципального района?

- Да, в 2010 году я стал пол-
ноправным жителем Сланцев-
ского района, имею отметку в
паспорте с  местной пропиской.
Событие, с одной стороны, зна-

ковое для меня – искренне счи-
таю, что человек, работающий в
районе на таком посту, должен
изнутри знать район, жить в нем,
общаться как можно больше с
жителями, а с другой стороны -
плачу налоги здесь, а не в Санкт-
Петербурге. Полученные сред-
ства тратятся на детские пло-
щадки, благоустройство и другие
социальные нужды.

- Наверное, тяжело,
Вам, жителю большого
Санкт-Петербурга, было
перестроиться на жизнь
в Сланцах?

- Совсем нет, до 14
лет я жил в поселке Си-
верский Ленинградской
области и учился в сель-
ской школе. До сих пор
остались тёплые воспо-
минанию о том времени.
Тяжелее другое – заслу-
жить доверие у жителей,
коллег-депутатов, сотруд-
ников администрации,
представителей различ-
ных органов исполни-
тельной власти. Доверие
получить не так просто,
как кажется на первый
взгляд. Чтобы это случи-
лось, нужно много рабо-
тать, а главное - пони-
мать людей и помогать
им.

- Что Вы можете сказать о
экономике района?

- Понятно, что экономика
района будет иметь новое раз-
витие. Это уже доказывает сле-
дующий факт, что на нашей тер-
ритории строится и мощно мо-
дернизируется кластер цемен-
тного производства. Сланцедо-
быча и сланцепереработка в на-
стоящий момент вестись не бу-
дут.

Я считаю, что району, распо-
лагающему большими земель-
ными угодьями, необходимо

10 сентября 2011 года состоится празднование 70-летне-
го юбилея Сланцевского муниципального района Ленинградс-
кой области, в связи с чем мы приняли решение взять интер-
вью у его главы Владимира Станиславовича ПЕТРОВА.

восстанавливать сельскохо-
зяйственное производство: жи-
вотноводство, свиноводство,
овощеводство и другие отрас-
ли сельского хозяйства.

- А что Вы думаете о соци-
альной политике района?

 - Могу сразу сказать, что со-
циальная политика района
развивается гораздо масштаб-
нее и быстрее, чем экономи-
ка. Это связано в первую оче-
редь с тем, что социальная по-
литика, направленная на кон-
кретного жителя, всегда под-
крепляется федеральным и
областным финансированием.
Это доказывается инвестици-
ями в здравоохранение и об-
разование, повышением соци-
альных выплат и пенсий, ком-
пенсацией оплаты жилищно-
коммунальных услуг.

 - Владимир Станиславо-
вич, на день рождения обыч-
но дарят подарки. А что Вы по-
дарили району?

- Мой основной подарок -
это каждодневный труд, ре-
зультаты которого по итогам
двухлетней работы я и жители
района начинаем ощущать.
Начну с весомых подарков: ас-
фальтирование разворотного
кольца и ремонт автобусной
остановки сланцевским садо-
водам; площадка для скейт-
бордистов, пешеходная дорож-
ка для начальной школы № 2 и
многое другое.

- А будут ли на нашем праз-

днике гости?
- По моим данным,

мы ждём вице-губерна-
тора Ленинградской об-
ласти А.Д.Бурлакова,
руководителей сосед-
них районов Ленинг-
радской области.

- Что интересного
будет в праздничной
программе?

- Отвечая на этот
вопрос, хочу сказать, что, придя
на праздник, можно будет не
только отдохнуть, но и по очень
низким ценам купить различную
продукцию сельхозпроизводите-
лей.

Мы постарались удовлетво-
рить все интересы, и сам празд-
ник разделили на торжествен-
ную и дневную концертную части,
спортивные мероприятия (фут-
бол и мотокросс), вечерний кон-
церт в парке культуры и отдыха,
заключением праздника будет
фейерверк.

- Кого бы Вы хотели поздра-
вить в первую очередь?

- Конечно же, людей, которые
по причине болезни или инва-
лидности не смогут прийти на
праздник. Жителей, которые в
этот праздничный день будут на-
ходиться на дежурствах, - это ме-
дицинские работники, работники
правоохранительных органов,
пожарные... Для них мы специ-
ально подготовим трансляцию
праздника по Сланцевскому те-
левидению и осветим его в газе-
те «Знамя труда».

- А у нашей газеты есть ин-
формация, что приедут артисты
из Санкт- Петербурга...

- Эта информация верная, но
пусть это останется небольшим
сюрпризом, чтобы люди всё уви-
дели и узнали в праздник.

-  И  напоследок, что Вы хо-
тите пожелать сланцевчанам?

- Главное - понимать друг дру-
га и творить добро.

«Мой основной подарок
к 70-летию района  - это
каждодневный труд...»

Д О Р О Г И Е  Д Р У З Ь Я ,  С Е Р Д Е Ч Н О  П О З Д РА В Л Я Ю  В А С
               С  7 0 - Л Е Т И Е М  С Л А Н Ц Е В С К О Г О  РА Й О Н А !
В эти семь десятилетий вместилось несколько исторических

эпох. Основанный в 1941 году минувшего столетия, Сланцевский
район прошел связанный с освоением добычи горючего камня пе-
риод бурного развития, в годы Великой Отечественной войны его
земля была полита кровью защитников Родины, в послевоенные
годы, подняв из руин районный центр, деревни и села, сланцевча-
не достигли больших трудовых высот. С шестидесятых годов рай-
он входил в число наиболее промышленно развитых в Ленинград-
ской области. Новейшее время изменило приоритеты, сланцевая
отрасль в кризисе, однако на смену ей пришли другие индустри-
альные направления, в частности, производство цемента. Модер-
низируются, наращивают мощность предприятия «Цесла», «Це-
мент», постоянно увеличивается число производств среднего и
малого бизнеса. Убежден, придет время, когда сланец вновь будет востребован. Сегодня
совершенно очевидно - Сланцевский район успешно преодолевает сложный период своей
жизни, и у него хорошие перспективы. Уважаемые сланцевчане, желаю вам воплотить в
реальность ваши деловые и творческие замыслы, пусть благоустраиваются и хорошеют
населенные пункты района! Крепкого вам здоровья, семейного благополучия и счастья!

   Губернатор Ленинградской области В.СЕРДЮКОВ.

Горки да пригорочки
   - Сланцевский район,
Ищет адресата
  пеший почтальон.
Где там Кологриво?
   Где Монастырёк?
Где Загривье, Овсище?
   Где там Медвежек!

Деревеньки малые -
   это не беда,
Лужские и Псковские
   рядышком края.
Здесь на юго-западе,
   в междуречье рек,
Между Луги, Нарвы –
   наш родимый брег.

Главная артерия –
   Плюсская вода,
Что поит водою
   чистою всегда. Т.НИКИФОРОВА, сланцевская поэтесса.

Здесь озёра синие,
   дивные места.
Их мы очень любим,
   любят и ветра.

Есть Чудское, Долгое,
   есть ещё Самро,
Это всё ресурсы – водные.
   А что?
В нашем крае много есть
   других чудес,
Например, есть Каменный,
   да и Ольгин крест.

Сколько здесь талантливых,
   искренних людей,
Их искать не нужно.
   Ждут они гостей.
Заходите, гости,
   заходите в дом,
Веселее будет и теплее в нём!

Сланцевский район

* 14 сентября в новом храме Серафима Са-
ровского пройдёт утренний молебен, на кото-
ром глава Сланцевского муниципального рай-
она В.С.Петров сделает благотворительный
взнос на написание иконы Серафима Саровс-
кого для иконостаса храма.
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 Он сказал, что знаменатель-
ная дата в жизни Ларисы Фёдо-
ровны совпала с 70-летним юби-
леем Сланцевского муниципаль-
ного района. Пожелал ей здоро-
вья, счастья, долголетия и даль-
нейших успехов в работе. Затем
Л.Ф.Иванову поздравил депутат
Законодательного собрания Ле-
нинградской области А.Ф.Бонда-
ренко, вручил ей благодарствен-
ное письмо, цветы и подарок.

Лариса Фёдоровна - родом из
Мценска Орловской области. Рос-
ла она в семье, где воспитыва-
лись ещё два брата и сестрёнка.
К труду была приучена с детства,
никакие трудности не пугали.
После школы встал вопрос о вы-
боре профессии, надо было куда-

то поступать.
Старший брат
Николай к этому
времени закон-
чил военно-мор-
ское училище и
служил на под-
водной лодке.
Женился он на
сланцевчанке, а
поэтому и предложил сестре по-
ехать с ним в г.Сланцы и учиться
дальше. «Так получилось, что в
институт я не поступила, - вспо-
минает Лариса Федоровна, - уст-
роилась на консервный завод.
Было это в 1958 году. Предприя-
тие развивалось, много хорошей
продукции выпускалось, причем
- на местном сырье. Здесь я по-

знакомилась с Семёном, за ко-
торого потом вышла замуж. Пос-
ле рождения сына я на консер-
вный не вернулась. Подруга мне
все уши прожужжала про газо-
сланцевый завод, где она рабо-
тала. Я тоже туда устроилась в
цех переработки газбензина и
стала машинистом воздушных
компрессоров, потом перешла

Во Дворце культуры ОАО «Завод
«Сланцы» 6 августа собрался
весь коллектив, чтобы в торжествен-

ной обстановке поздравить с юбилеем Лари-
су Фёдоровну Иванову. Много теплых слов в
её адрес сказали директор Дворца Н.П.Алек-
сандрова и товарищи по труду. От имени гла-
вы муниципального образования Сланцевс-
кий муниципальный район В.С.ПЕТРОВА юби-
ляршу поздравил его советник К.В.СУРОВЦЕВ
(на снимке).

оператором в ПРАУ-2. Работа-
ла там до закрытия цеха».

Когда цех расформировыва-
ли, то рабочих старались как-то
трудоустроить. Ларисе Федо-
ровне предложили место кос-
тюмера во Дворце культуры. И с
1993 года она приступила к сво-
им обязанностям. Новые кос-
тюмы она, конечно, не шьёт, эту
работу выполняют высококва-
лифицированные портные.
Ведь создавать народные кос-
тюмы, а также одевать танце-
вальные, театральные коллек-
тивы – дело не из простых. Зато
Л.Ф.Иванова сохраняет, бере-
жет, стирает, чистит и гладит всё
это богатство, накопленное го-
дами.

Мы заходим с ней в костю-
мерную. Здесь сотни разнооб-
разных костюмов, каждый из ко-
торых - на своей вешалке. Чув-
ствуется, что Лариса Фёдоровна
безмерно любит свою профес-
сию. У неё каждая вещь - на сво-
ём месте. Если через 5 минут ей
скажут, что, к примеру, сейчас на
сцену выйдет народный коллек-
тив хор ветеранов войны и тру-

«Костюмер – человек творческий»
да, - все костюмы тут же будут при-
готовлены к выступлению. Она
всегда сопровождает в поездках
народный коллектив хор русской
песни имени Александра Ефре-
мова. «Хор большой, в нём мно-
го пожилых людей, которым по-
рой нужна помощь, кому-то что-
то подшить требуется, так что нит-
ки и иголки у меня всегда при
себе.

Костюмер – человек творчес-
кий. Мне ведь надо не просто
пришить ленту или зашить дыроч-
ку в кружевах - надо всё сделать
так, чтобы это было совсем не-
заметно. Я очень счастлива, что
тогда, много лет назад, именно
мне предложили стать костюме-
ром, поскольку здесь я смогла
реализовать все свои способно-
сти. И еще я тронута тем внима-
нием, которым меня окружили в
юбилей такие почетные люди, от
которых я получила поздравле-
ния и подарки.

Огромное спасибо В.С.Пет-
рову, К.В.Суровцеву и А.Ф.Бонда-
ренко, что они находят время
вспомнить и о таких рядовых тру-
жениках, как я».

Дорога жизни

Невский пятачок

Прорыв блокады

Полное снятие
блокады Ленинграда

В своём выступлении
Константин Викторович
подчеркнул, что знает о
блокаде не только из книг и
фильмов: его отец ребен-
ком пережил страшные ис-
пытания, выпавшие на
долю жителей
блокадного Ле-
нинграда, а оба
его деда воевали
– один участвовал
в боях в Петерго-
фе, другой – в вы-
воде Балтийского
флота из Таллин-
на в Кронштадт. И
всё, что связано с
войной, блока-
дой, для него свя-
то, и к ветеранам
особое, трепет-
ное отношение.
«Знаю, что и Вла-
димир Станисла-
вович заботу о ве-
теранах войны
считает делом
особой важности,
- сказал К.В.Су-
ровцев. – Ни
одно обращение
не оставляет без
внимания и ста-
рается оказать
действенную по-
мощь».

На встрече
ветеранов-бло-
кадников высту-
пили глава адми-
нистрации Слан-
цевского района
С . Н . К у з ь м и н ,
председатель
общественной
организации ве-
теранов войны и
труда Сланцевс-
кого района Т.Н.Прокофье-
ва. Выражая признатель-
ность ветеранам-блокад-
никам, они говорили о том,
что потомки должны по-
мнить о мужестве ленинг-
радцев, выстоявших в бло-
каду. Минутой молчания со-

бравшиеся почти-
ли память сотен
тысяч погибших в
блокадном Ленинг-
раде от голода, хо-
лода, обстрелов и
бомбёжек.

Сколько бы лет
ни минуло с той да-
лекой и страшной
поры, у тех, кто пе-
режил блокаду, по-

8 сентября, в 70-ю годовщину начала блокады Ленинграда в годы Великой Отечественной войны, состоя-
лась встреча ветеранов-блокадников. Организовала ее общественная организация ветеранов войны и труда
Сланцевского района, весомую финансовую поддержку оказал глава района В.С.Петров.

Владимир Станиславович не смог присутствовать на этой встрече, но его советник К.В.Суровцев передал
слова признательности и благодарности ветеранам-блокадникам за их мужество, стойкость, терпение, волю к
жизни, проявленные во время войны. От имени главы района каждому участнику встречи был вручён подарок.

Вспоминать трудно,
забыть невозможно

прежнему болит
сердце – каждый
потерял родных и
близких. На глазах
Б . Г. Л а р и о н о в а
смертельно ранило
осколками его

маму – через несколько
дней она умерла в госпита-
ле в страшных муках. А он,
подросток, пережил в Ле-
нинграде всю блокаду и ни-
когда не забудет трупы, ко-
торые были повсюду – в
квартирах, подъездах до-
мов, на улицах города. Не
забудет и постоянное чув-
ство голода, когда кусок хле-
ба был просто бесценным.

У А.Д.Минькова в блока-
ду умерли от голода отец,
два брата и сестренка. Раз-
ве забудешь об этом? И
хотя он был совсем ребен-
ком, но помнит, как нестер-
пимо хотелось есть. Помнит
и саночки, на которых вы-

возили умерших. Остав-
шихся четверых детей
вместе с матерью эвакуи-
ровали в 1942 году в Си-
бирь – это спасло им
жизнь.

Хорошо помнит страш-
ные блокадные дни
Л.Н.Степнова: из Кировс-
кого района, ставшего
прифронтовым, ее семья
была эвакуирована в
центр города – на Петрог-
радскую сторону. Но вско-
ре пришлось вернуться
обратно: дома были запа-
сы дров. Это спасло их от
морозов, а голод терпели,
как все. Людмила, двенад-
цатилетняя девочка, ходи-

ла за хлебом, делила его
на три пайки – себе, маме
и младшей сестренке. Чув-
ство голода было мучи-
тельным: ели всё, что было
хоть чуточку съедобным –
из столярного клея мама
варила желе, заваривала
хвою, которую пили вместо
чая. Семья Людмилы Ни-
колаевны пережила в Ле-
нинграде две блокадные
зимы – эвакуировали их в
Башкирию в 1943 году.

Да, у тех, кто пережил
блокаду, свои воспомина-
ния о тех тяжелых годах.
Женщины со слезами гово-
рили о перенесённых ли-
шениях. У Л.А.Фёдоровой в
блокадном Ленинграде
умер брат – он учился в ре-

месленном училище. По-
теряла Людмила Алексе-
евна и старшую сестру –
она умерла во время
эвакуации в Ярославс-
кую область. «Мы с ма-
мой вдвоем остались, -
сказала Л.А.Фёдорова. –
Она очень болела, за

хлебом и за водой
на Неву я ходила.
Никогда не забуду,
как приходилось
перешагивать че-
рез трупы на лест-
нице нашего дома,

на улице: люди шли, па-
дали и умирали. В очере-
ди за блокадным пайком
хлеба люди тоже умира-
ли и из последних сил
просили: «Дайте кусо-
чек!».  И я тоже мечтала
об одном – о хлебе. Он
был слаще и вкусней лю-
бых пирожных.

Ребенком пережила
голод и холод блокадных
дней и ночей Б.И.Сави-
ченко: в осажденном го-
роде с мамой, старшим
братом и сестрой она
прожила почти год. Она
помнит, как в дом попа-
ла бомба, но, к счастью,
не разорвалась. А вот
брат, любознательный,
как все мальчишки, пост-

радал во время на-
лёта вражеской
авиации. С друзьями
он поднялся на чер-
дак – посмотреть,
как пикируют само-
леты и получил пере-
лом ноги. Эвакуиро-
вали их семью по Ла-
дожскому озеру осе-
нью 1942 года.

Кто-то пережил в
Ленинграде все 900
блокадных дней,
кого-то эвакуирова-
ли из осажденного
города, но каждый
потерял родных и
близких людей. И го-
речь этой потери с

годами не становится
меньше…

Участники встречи
поблагодарили руко-
водителей района за
внимание и помощь
ветеранам. Особую
лиричную ноту внесли
выступления дуэта
«Надежда», руково-
дителя народного
коллектива хор рус-
ской песни «Радость»
Городского Дома
культуры Г.М.Никанд-
рова.Да, вспоминать
о тяготах и лишениях
блокадных дней труд-
но, но и забыть об
этом невозможно.
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Конкретная помощь -
школе

«Несколько лет тротуар вдоль школьного здания в
непогоду становился почти непроходимым, и детям
приходилось ходить по проезжей части дороги, – гово-

рит директор школы № 2 З.Е.Крихун. – Его подсыпали щебен-
кой, но это проблему не решило. Родители обратились с пись-
мом к главе района Владимиру Станиславовичу Петрову, в
котором просили заасфальтировать тротуарную дорожку.
Состоялся и мой разговор с Владимиром Станиславовичем.
Его ответ был конкретный и лаконичный: «Поможем». Своё
слово глава района сдержал – из личных средств выделил 100
тысяч рублей на асфальтирование тротуара. 1 сентября
дети и родители шли в школу по новой тротуарной дорожке.
Огромное спасибо главе района за этот замечательный по-
дарок. Кроме того, при подготовке школы к учебному году
был оплачен счёт на приобретение строительных материа-
лов на сумму 10 тысяч рублей». Подарок тем более ценен,
что с 1 сентября школа взяла «под своё крыло» Дом детско-
го творчества и детскую музыкальную школу, ранее распо-
лагавшихся в здании на улице Дзержинского. Так что дети
спешат сюда не только на уроки, но и на занятия в различные
объединения, чтобы реализовать свои творческие интере-
сы.

1 сентября учащихся и их родителей, спешащих к зданию шко-
лы № 2 на улице Свободы, ждал приятный сюрприз – заасфаль-
тированная тротуарная дорожка вдоль школьной ограды. Такой
подарок для сотен мальчишек и девчонок к Дню знаний сделал
глава Сланцевского муниципального района В.С.ПЕТРОВ.

Подарок от главы
района  В.С. ПЕТРОВА

В школе № 1 почти семьсот
учащихся. Конечно, главная за-
дача педагогического коллек-
тива – дать им крепкие зна-
ния. Но не менее важно и дру-
гое – сохранение и укрепление
здоровья детей. «Функциони-
рование в школе стоматоло-
гического кабинета крайне
необходимо, - говорит дирек-
тор Ю.В.Серёгин (на снимке).
– Чтобы получить лицензию, Ещё осенью 2010 года глава Сланцевского

муниципального района В.С.Петров пообе-
щал найти средства на ремонт разворотного ав-
тобусного кольца при въезде в садоводства. Тогда
Владимир Станиславович сказал людям, что он
хорошо осведомлен о существующих в садовод-
ствах проблемах, понимает, что жители городов
должны отдыхать с комфортом, ведь от этого за-
висит в немалой степени здоровье их семей. Вот
почему социальная сфера – немаловажное зве-
но. Он пообещал, что будет обязательно помо-
гать садоводам по мере возможностей.

…И вот в середине мая работы по ремонту раз-
воротного автобусного кольца начались. Они про-
ходили под контролем мастера ГП «Сланцевское
ДРСУ» Л.А. Егоровой:

- Состояние дороги этого разворотного авто-
бусного кольца было в очень плохом состоянии, -
рассказывает она. – Нам пришлось снимать ста-
рое асфальтовое покрытие, потом завозить ще-
бень, разравнивать и укатывать его. На этом уча-
стке у нас трудилось 4 дорожных рабочих, а также
применялась техника – асфальтоукладчик и ка-
ток. Объём работ был рассчитан на 4 дня. Асфальт
завезли с асфальто-бетонного завода, который
находится в Сижно. Пока дорожники укладывали
асфальт, удалось переговорить с председателем
садоводческого некоммерческого товарищества
«Дачное» В.Б.Михайловым:

- У нас в садоводстве всегда возникали трудно-
сти из-за того, что эта земля Гдовского района, а
проживают на ней сланцевчане и петербуржцы.
Куда мы только ни писали по поводу ремонта до-
роги на разворотном кольце, но всё словно в пус-
тоту. Между тем, автобусы и маршрутные такси, ко-
торые перевозят пассажиров, то и дело выходили
из строя. Ведь в некоторых местах глубина ям до-
стигала 30-40 сантиметров! Это же не шутки. Лю-
бая авария могла произойти из-за непригодного
к эксплуатации дорожного покрытия. Однажды
мне удалось лично познакомиться с Владимиром
Станиславовичем Петровым и его советником
Константином Викто-
ровичем Суровце-
вым. У нас состоялся
разговор, после кото-
рого я написал заяв-
ление от имени всех
садоводов с
просьбой помочь с
ремонтом дороги на
имя главы Сланцев-
ского района
В.С.Петрова.

Вот его текст:
«Убедительно про-
сим Вас отремон-
тировать дорожное
покрытие на грани-
це Сланцевского и
Гдовского районов, в
месте остановки автобуса маршрута
№ 107. В 80-х годах руководством Ле-
нинградской и Псковской областей
было выделено 200 га земли под садо-
водства для предприятий сланцепере-
рабатывающего завода «Сланцы»
(«Здоровье») и цементного завода
(«Дачное»), а позже здесь же образова-
лись садоводства «Бодрость» и
«Вика». В настоящее время количество
участков превышает 1120. Более 100
человек проживает в садоводствах по-
стоянно, а в летний период, в празд-
ничные и выходные дни в них находятся
более 5000 человек».

 Это письмо было передано В.С.Пет-
рову. После чего образовалась инициа-
тивная группа, в которую вошёл и С.А. За-

Плохих дорог в России остается доста-
точно много. И несмотря на то, что пра-
вительство ежегодно отчисляет на эти

нужды, чтобы исправить ситуацию, немалые
средства, обстановка всё ещё остаётся сложной.
Есть плохие дороги и в Сланцевском районе, есть
они и у ближайших наших соседей. Взять хотя
бы дорогу, ведущую к садоводческому товари-
ществу «Здоровье». Пару лет назад по рытви-
нам и ухабам на асфальтовом покрытии про-
ехать, не перетряхнув все внутренности, было
практически невозможно. Но вот дорогу всё-таки
подлатали, и сегодня можно без проблем доб-
раться до «Здоровья» и других садоводческих
некоммерческих товариществ в этом районе. Од-
нако, неотремонтированный участок дороги на
разворотном кольце автобусов остался и, есте-
ственно, портил всем жизнь. Не надо думать, что
садоводы всё это время бездействовали. Они
писали письма и обращались во все инстанции
с просьбой помочь отремонтировать разворот-
ное кольцо, но… Помочь людям в этом вопросе,
действительно, было непросто. Дело в том, что в
садоводствах «Здоровье», «Дачное», «Бод-
рость» и «Вика» отдыхают жители Сланцев и
Санкт-Петер-
бурга, а многие
и живут посто-
янно, а вот зем-
ля принадле-
жит Гдовскому
району. Если бы
не этот факт, то
всё могло бы
быть иначе.

необходимо отремонтиро-
вать кабинет, выполнив все
требования надзорных орга-

нов. Для этого
нужны немалые
средства. Где
их взять? За по-
мощью обрати-
лись к главе
района Влади-
миру Станисла-
вовичу Петро-
ву. Он взял на
себя все расхо-
ды, связанные с
ремонтом сто-
матологичес-
кого кабинета,
у с т а н о в к о й
стеклопакета,
заменой сан-
техники – из
л и ч н ы х
средств глава

района выделил на эти цели
100 тысяч рублей».

Стоматологический каби-
нет будет соответство-
вать всем требованиям Сан-
Пина. После лицензирования,
как отметил Ю.В.Серёгин, ру-
ководство ЦРБ планирует за-
менить в кабинете стомато-
логическое оборудование. Уча-
щиеся смогут получать здесь
качественное лечение.

Ведь существует конкурсная документация по
проведению конкурсного отбора на право по-
лучения в 2011 году из бюджета Сланцевского
муниципального района субсидий на улучшение
социально-бытовых условий в садоводческих,
огороднических и дачных некоммерческих
объединениях жителей Сланцевского муници-
пального района, а также конкурсная докумен-
тация по проведению конкурсного отбора садо-
водческих некоммерческих объединений жите-
лей Ленинградской области на право получе-
ния в 2011 году из бюджета Ленинградской об-
ласти средств государственной поддержки на
развитие инженерной инфраструктуры и на со-
блюдение экологических и санитарных требо-
ваний. Если подходить глобально и в таких кон-
курсах участвовать, да ещё и выиграть их, то,
как говорится, можно было бы и горы свернуть:
построить дороги, пробурить скважины, протя-
нуть электролинии, заменить устаревшие трубы
водоснабжения и т.д.

Но вот загвоздка, земля-то псковская! Сле-
довательно, нельзя «вписаться» в эти конкурс-
ные программы.  Обращались садоводы нео-
днократно в администрацию Гдовского района,

на землях которого
расположено садо-
водство, но дело не
сдвигалось с мёрт-
вой точки. И всё-таки
они не теряли надеж-
ды, что кто-то серь-
езно займется их
проблемой. ТАКОЙ
ЧЕЛОВЕК НАШЕЛСЯ.

горулько. Вместе мы обсудили ряд вопросов и
потом вышли на директора ГУ «Сланцевское
ДРСУ» А.В.Ильина. И, как видите, ремонт разво-
ротного автобусного кольца уже идёт полным хо-
дом.

Спустя несколько дней, когда ремонт был за-
кончен, садоводы вновь забеспокоились, пото-
му что на асфальте появились трещины. На все
интересующие вопросы ответил Александр Вла-
димирович Ильин:

- На разворотном кольце, протяженностью
около двухсот метров и шириной полотна 3,5
м мы выполнили объём работ на сумму 500
тысяч рублей. Отчёт принят 1 июня. Если воз-
никнут какие-то претензии по дороге, мы всё
обязательно устраним.

И, действительно, дорогу принимали уже в
надлежащем состоянии. А садоводы прислали в
редакцию газеты «Знамя труда» письмо с десят-
ками подписей с просьбой поблагодарить на га-
зетных страницах непосредственно тех, кто ре-
ально смог им помочь. Что мы и делаем:

«Мы, члены садоводческих некоммерчес-
ких товариществ «Здоровье», «Дачное,

«Бодрость» и «Вика», выражаем огромную
благодарность главе Сланцевского муници-
пального района В.С.Петрову и президенту
регионального фонда поддержки партии
«Единая Россия» А.А.Кострикину за финанси-
рование проведения работ по асфальтовому
покрытию дороги разворотного кольца при
въезде в садоводства. Мы понимаем, что вы-
полнение данных работ очень дорогостоящее
и сами мы никогда не смогли бы собрать та-
кой суммы на ремонт. Очень приятно, что
есть такие люди, как В.С.Петров, который
пообещал нам помочь и слово своё сдержал.
Если бы все руководители и ответственные
лица были такими же обязательными и вни-
мательными к пожеланиям и просьбам лю-
дей, то как бы всем жилось лучше».

Нельзя не согла-
ситься с этими садово-
дами в отношении дан-
ных обещаний. Далеко
не все, разбрасываясь
словами во время при-
ёмов и избирательных
кампаний, в дальней-
шем держат слово, как
это сделал В.С.Петров.
Именно такие люди и
должны стоять у руко-
водства и быть полноп-
равными депутатами.

Человек
слова и дела
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Первое упоминание дере-
вень относится к 1498

году – это деревни Велетово,
Мордановое (Морди), Куреш (Ку-
реши), Соболец, Руднец (Рудни-
ца), Волово (Валово), Менюши,
Поречье, Освища (Овсище), Ко-
шелевичи, Подлесье, Данилово,
Козья Гора, Ложголово (Ложго-
лово), Ликочьская Гора (Ликов-
ское), Лососкина (Лососкино),
Закляпье (Заклепье) и другие. В
Новгородской писцовой книге,
составленной в ходе переписи
земель Шелонской пятины Ве-
ликого Новгорода московским
правительством, эти деревни
находились на территории Су-
мерского погоста (с центром в
Пенино) Новгородского уезда. В
1510 году было ликвидировано
вечевое правление в Пскове. На
землях современного Сланцев-
ского района в то время находи-
лась Наровская и Кушельская
губы (псковские земли), которые
подчинялись Пскову и Новгоро-
ду.

В 1704 году Петр I с войс-
ками занимает г.Дерпт

(Тарту) и штурмует крепость На-
рву. С этого года вся территория
нашего края становится русской.
В 1708-1710 гг. Гдовский уезд и
Принаровье входят в состав Ин-
германландской губернии. В
1710-1726 гг. – уезд в составе
Санкт-Петербургской губернии.
В 1727-1780 гг. наша территория
уже в составе Псковской провин-
ции Новгородской губернии.

12 мая 1780 года Екатерина
II посещает Гдов и Псков и про-
водит новую губернскую рефор-
му, разделяет страну на 50 гу-
берний. В 1781 г. Екатерина II,
после посещения Гдова, выво-
дит его и Лужский уезд из соста-
ва Псковского наместничества и
включает в С-Пб губернию (где
Гдовский уезд находился до
1944 г.). Указом от 11 января
1781 г. создаётся большой Гдов-
ский уезд, к нему были добавле-
ны из Новгородской губернии 16
приходов, которые позднее ста-
ли волостями: 1. Быстреевский
с Никольской церковью, 2. Ло-
соцкий – с Успенской, 3. Лядс-
кий – с Преображинской, 4. При-
бужский – с Преображенской, 5.
Щепецкий – с Архангельской, 6.
Осьминский – с Георгиевской, 7.
Доложский – с Архангельской, 8.
Песейский – с Воскресенской, 9.
Рельский – с Никольской, 10.
Ложголовский – с Георгиевской,
11. Пенинский – с Рождественс-
кой, 12. Старопольский – с Иль-
инской, 13. Дубягский – с Вве-
денской, 14. Заянский – с Ни-
кольской, 15. Ктинский - с Дмит-
риевской, 16. Бобровский – с
Троицкой церковью. До этого
было ещё 25 приходов с 34 хра-
мами, 17. Ветвеницкий приход,
18. Кунетский, 19. Рудницкий, 20.
Моцкий, 21. Озеровский с По-
кровской церковью, 22. Ремедс-
кий, 23. Кобыльский, 24. Полнов-
ский, 25. Гвоздненский, 26.
Мельницкий, 27. Маслогостиц-
кий, 28. Бельский, 29. Кяровский,
30. Каменский, 31. Павловский,
32. Доможирский, 33. Ольгинс-
кий, 34. Польский, 35. Черно-
вский, 36. Сиженский, 37. Руд-
ницкий (Кушельская волость),
38. Вейский, 39. Пятницкий в
Гдове, 40. Дмитревский в Гдове,
41. Афанасьевский в Гдове.

Выскатская
волость Гдовско-
го уезда С-Пб гу-
бернии учрежде-

на в 1803 году. В эту волость вош-
ли бывшие крестьяне Гдовской
Дмитриевской церкви и Гдовс-
кого Николаевского монастыря.
В середине 1850 годов волость
проходила по правому берегу
Чудского озера (с несколькими
островами в озере), реки Наро-
вы и за Плюссой, к востоку от На-
рвы. В ней находились погосты:
Ольгин Крест, Поля (бывший мо-
настырь), Сижно, Черное, Выс-
катка, Рудно, Вейно, Скамья,
Доможирка, Павлово, Каменно,
Кярово, Гдов и Ветвенник. По
переписи 1838 года в погостах
волости было более 300 насе-
ленных пунктов.  В середине ХIX
века Гдовский уезд делится на
три стана, каждый во главе со
становым приставом. Пристав 1-
го стана размещался в сельце
Березняг (в р-не Выскатки), II
стана – в Прибужье и III-го стана
- в Гвоздно.  В Гдовский уезд вхо-
дил и остров на Чудском озере
Пийрисаар (Piirisaar – эст. назв.
см. карту.), русское название
– Желачко. Остров расположен
в южной части Чудского озера,
недалеко от перешейка, соеди-
няющего два озера: Чудское и
Псковское, в 15 км от впадения
р. Эмайги и г.Тарту. Наиболее
древнее поселение на острове
с русским населением известно
с 1370 года в русских летописях
как Желачек (Желачко). Во вре-
мена Дерптского (Тартуского)
епископства Пийрисаар был по-
делен между Дерптом (Тарту) и
Псковом. После Северной вой-
ны (1700-1721 гг.) часть острова
отошла к Лифляндской губернии
(мыза Кастре), а часть – к Псков-
ской губернии. В 1781 году вос-
точная половина острова подчи-
нялась Гдовскому уезду Петер-
бургской губернии. Остров Пий-
рисаар небольшой, три кило-
метра в длину и около двух в
ширину. На нем скудные природ-
ные очертания, низменную по-
верхность острова покрывает
чахлая растительность  деревь-
ев, редких кустарников, и лишь
только с северной стороны ост-
рова, где берег становится
выше, на песчаной поверхности
появляются сосны. На острове

три деревни: Тоня, Межа и Же-
лачек. Большинство населения
острова было занято рыбным
промыслом и огородничеством.
Все жители острова – старооб-
рядцы. Первые найденные в ар-
хивах упоминания о староверах
на острове относятся к 1802 г. В
1833 году на Пийрисааре было
337 старообрядцев. В конце ХХ
века их было – 400 чел. Во вре-
мена Эстонской республики
(1920-1940 гг.) на острове про-
живало 1200 человек, из них
около одной четверти – эстон-
цы, остальные русские – старо-
обрядцы.

Во время Второй мировой
войны немцы выселили

жителей с острова. После вой-
ны староверы вернулись на ос-
тров, в 1952 г. их было до 400
человек. Деревня Пийри (Межа,
русск.) находится на северо-во-
сточном побережье острова
Пийрисаар в Чудском озере и
входит в состав Пийрисаарской
волости Тартуского уезда. Ста-
ринное русское название де-
ревни – Межа. Деревня упоми-
нается в 1744 г. (Meschi). В 1768
году в деревне была сельская
школа. На карте 1913 г. в дер.
Межа значилось 145 дворов. В
царское время деревня подчи-
нялась уезду Лифляндской гу-
бернии. В 1922-1923 учебном
году в русском 4-классном на-
чальном училище было 126 уча-
щихся и 2 учителя, а в эстонском
3-классном начальном училище
– 36 учащихся и один учитель. В
1932 г. в деревне было 49 эстон-
ских и 62 русских двора.  Дерев-
ня Тоони (Тоня, русск.) находит-
ся на восточном побережье ос-
трова и входит в состав Пийри-
саарсской волости Тартуского
уезда. Старинное русское на-
звание – Тоня, Тони, так назы-
вали раньше места рыбной лов-
ли. Деревню основали в 1862
году бывшие жители деревни
Порка, вынужденные покинуть
своё поселение из-за затопле-
ния её озером. В царское вре-
мя деревня подчинялась Гдов-
скому уезду Санкт-Петербургс-
кой губернии. На карте 1913 г. в
ней значилось 7 дворов. Дерев-
ня упомянута в списке деревень

Территория нашего района складывалась из водных и сухопутных дорог от Пскова и Нов-
города к Финскому побережью. Около 10 тыс.лет назад началось расселение в нашем

крае древних племен охотников и рыбаков. Следы стоянок обнаружены археологами у дере-
вень Скамья, Усть-Черно, во Гдове и севернее Сланцев близ деревни Вязовое. В начале V-VI
веков наш край заселяют славянские племена. В IX-X веках территория входит в состав Киевс-
кой Руси. В ХI-XIII веках наш край управляется новгородскими и псковскими князьями.

1925 г. (Toonike). В 1932 году в
деревне было 17 русских дво-
ров.

Деревня Сааре (Желачек,
русск.) находится на восточном
побережье острова Пийрисаар
в Чудском озере и сегодня вхо-

дит в состав Пийрисаарской во-
лости Тартуского уезда. Старин-
ное русское название деревни
– Желачек. Аналогично назы-
вался и остров Пийрисаар в рус-
ских летописях начиная с 1370
г. (Желачко, Жалачко, Жалочек,
Желачек). Деревня упоминает-
ся в 1582 г. (Solsar), в 1592 г.
(Zelzar), в 1601 г. (Setsar). В цар-
ское время деревня подчиня-
лась Гдовскому уезду Петербур-
гской губернии. В 1863 г. была
построена Старообрядческая
деревянная молельня с желез-
ной крышей, вмещавшая 400 че-
ловек. В 1913 году в деревне
значилось 56 дворов, в 1932 г. в
деревне было 49 русских дво-
ров. По данным Эстонской пе-
реписи, в 2000 году в дер.Пийри
(Межа) – проживало 37 человек,
в дер.Тоони – 13 человек, в де-
ревне Сааре (Желачек) – 34 че-
ловека, там также действует ста-
рообрядческая молельня. По
традиции западных причудских
рыбаков, на Чудском озере ме-
стом празднования Петрова дня
(12 июля, Апостол Петр извес-
тен как покровитель рыбного
промысла, в этот день ему ста-
вят мирскую свечу в храме) все-
гда был остров Пийрисаар. В
1999 г. эта традиция была вос-
становлена. С 2004 года пред-
седателем пийрисаарской об-
щины является Матрена Григо-
рьевна Ершова, она же прово-
дит церковную службу. К осени
1917 года территория нашего
района состояла из волостей
Гдовского уезда: Выскатской,
Гоголевской, Кольцовой, Кон-
стантиновской, Ложголовской,
Осьминской, Скарятинской,
Старопольской, деревень
Втроя и Скамья – Вяжищенской
волости. Константиновская во-
лость в 1918 г. была переиме-
нована в Доложскую, а Гоголев-
ская  - в Рудненскую. 2 февраля
1920 года по мирному договору
с Эстонией отошла Верхнее-На-
ровская волость (Скарятина) и
большая часть Кольцовской во-
лости (Усть-Черно, Низы и Ма-
рьино), так как по договору они
переходили к Эстонии. В февра-
ле 1922 года Ложголовская во-
лость была передана в Ямбург-
ский уезд, который с 1922 года
стал называться Кингисеппс-
ким, а оставшаяся часть Коль-
цовской волости передана Выс-
катской волости.

До 1 августа 1927 г. Гдовс-
кий уезд простирался с

севера на юг на 150 км и с запа-
да на восток на 100 км, имея
площадь 8810 кв.км. В конце
августа 1927 года были ликви-
дированы волости, уезды и гу-
бернии и созданы области, ок-
руга, районы и сельские сове-
ты. Территория нынешнего
Сланцевского района вошла в
состав вновь созданного Руд-
ненского района. В 1933 году
Рудненский район был упразд-
нён. Его территория поделилась
между Осьминским и Гдовским
районами. 20 декабря 1934 г. в

населенных пунктах Никольщи-
ны и Гавриловское, решением
ВЦИК, был образован рабочий
посёлок Сланцы. А 11 марта
1941 года Указом Президента
Верховного Совета РСФСР об-
разуется Сланцевский район с

центром в Сланцах, по-
лучивший северную часть
Гдовского района. В
Сланцевский район вош-
ли: Выскатский, Ново-
сельский, Рудненский,
Пелешский, Попковогор-
ский, Польской, Сави-

новщинский сельские советы и
Черновской Кингисеппского
района. 19 сентября 1944 года
территория нашего района была
освобождена от немецкой окку-
пации. Ранее отошедшие к Эс-
тонии волости образовались в
Загривский и Плюсский сельсо-
веты. Немецкая оккупация на-
несла нашему району огромный
ущерб. Более 350 мирных граж-
дан были замучены и расстре-
ляны. Общий ущерб составил
100 млн.рублей в довоенных
ценах. 5 апреля 1949 г. рабочий
поселок Сланцы Указом Прези-
диума Верховного Совета
РСФСР преобразован в город
районного подчинения. В 1952
году в связи с затоплением ряда
деревень Нарвским водохрани-
лищем ликвидирован Плюсский
сельсовет, а Польский присое-
динен к Пелешскому. Деревни:
Криуши, Долгая Нива, Усть-Чер-
но, Усть-Жердянка, село Низы
и другие были затоплены вода-
ми Нарвского водохранилища. В
1954 г. упразднены Рудненский
и Савиновщинский сельсоветы.
10 октября 1958 г. Сланцы ста-
новятся городом областного
подчинения. В 1961 г. после лик-
видации Осьминского района
были присоединены к нашему
району: Будиловский, Заручьев-
ский, Захонский, Лососкинский,
Лужицкий, Николаевский, Ось-
минский, Пореческий, Рельс-
кий, Самровский, Сарогорский
и Старопольский сельские со-
веты. В 1963 г. Сланцевский рай-
он был упразднен, сельсоветы
вошли в состав Кингисеппского
района. В 1965 году Сланцевс-
кий район был вновь создан, в
него вошли: Выскатский, Загрив-
ский, Заручьевский, Ложголовс-
кий, Новосельский, Пелешский,
Поречский, Старопольский,
Черновский сельские советы.
После были упразднены Зару-
чьевский и Ложголовский сель-
советы. За последние годы Пе-
лешский сельсовет был преоб-
разован в Гостицкий, а Поре-
ченский вошёл в Старопольс-
кий.

Сланцевский район рас-
полагается в юго-запад-

ной части Ленинградской обла-
сти, в Междуречье р.Луги и На-
ровы. По р.Нарова проходит го-
сударственная граница с Эсто-
нией. На юге район граничит с
Гдовским районом Псковской
области. Район граничит также
с Кингисеппским, Волосовским
и Лужским районами Ленинг-
радской области. Площадь рай-
она небольшая, всего 2,1 тыся-
чи квадратных километров. Се-
годня в Сланцевский муници-
пальный район входят сельские
поселения: Выскатское, Черно-
вское, Гостицкое, Старопольс-
кое, Новосельское, Загривское,
а также Сланцевское городское
поселение с населением 35
тыс. 500 чел., а сельские посе-
ления всего – 9 тыс. 900 чел.

Краткая история становления
       СЛАНЦЕВСКОГО РАЙОНА
Краткая история становления
       СЛАНЦЕВСКОГО РАЙОНА

                          А.ПРЫГУНОВ,
краевед-исследователь.
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